

FORUM

André Desmarais > Président du conseil d'administration
 Guy Crevier > Président et éditeur
 Philippe Cantin > Vice-président à l'information et éditeur adjoint
 Éric Trottier > Directeur de l'information André Pratte > Éditorialiste en chef

LA PRESSE

ÉDITORIAUX

Maintenir le déficit zéro



mboisver@lapresse.ca

MICHÈLE BOISVERT

Commettre une erreur de prévision n'est pas un événement en soi. Cela devient suspect lorsque des erreurs sont systématiquement commises et lorsque l'écart entre la prévision initiale et le résultat final est tel que l'on se met à douter de la bonne foi des prévisionnistes. C'est ce qui s'est produit à Ottawa où, au cours de chacun des sept derniers exercices, le gouvernement a dégagé des excédents supérieurs à ceux projetés au départ.

Le comble a été atteint en 2003-2004, lorsque le ministère des Finances a enregistré un surplus de 9,1 milliards alors qu'il avait prévu un excédent de seulement 1,9 milliard. Consta-

Il faut absolument que le gouvernement fédéral adopte un processus plus officiel et plus structuré pour traiter ses surplus budgétaires.

tant la perte de crédibilité de son ministère, Ralph Goodale a alors demandé à Tim O'Neil, un économiste dont la réputation n'est plus à faire, un examen approfondi des prévisions budgé-

qu'on leur avait confiée. C'est avec soin qu'ils ont examiné l'ensemble des facteurs influençant les prévisions budgétaires, démontrant à quel point une erreur même modeste dans le calcul des prévisions de revenus et de dépenses peut donner lieu à une erreur importante en ce qui touche l'excédent prévu.

Après avoir passé en revue les éléments pouvant conduire à des erreurs de prévisions économiques, tant du côté de l'estimation des revenus que des dépenses, les auteurs du rapport ont conclu qu'une part importante de l'explication des écarts entre les prévisions budgétaires et le solde final était ailleurs. Cet ailleurs se situe dans l'ajout d'une mesure de prudence implicite liée au respect de la règle anti-déficit, prudence qui inciterait les fonctionnaires à surestimer les prévisions de dépenses et sous-estimer celles des revenus. Pour corriger cette prudence excessive, le rapport recommande qu'on abandonne la cible du déficit zéro pour chacun des exercices en faveur d'une règle plus souple visant l'atteinte d'un excédent, en moyenne, pour l'ensemble d'un cycle, c'est-à-dire sur une période de cinq à sept ans.

Économiquement, cette recommandation tombe sous le sens. Le problème, c'est que l'abandon de la règle anti-déficit s'avère une recommandation dangereuse lorsqu'elle se retrouve entre les mains de politiciens prêts à bien des largesses pour se faire réélire. Mieux vaut des surprises que le retour aux défi-



serge.chapleau@lapresse.ca

DROITS RÉSERVÉS

LA BOÎTE AUX LETTRES

> Pour nous écrire : forum@lapresse.ca

La Fête nationale dans Villeray

La rue de Castelneau était bondée. Il y avait des fleurs de lys jaunes, bleues, vertes et blanches dessinées à la craie sur la chaussée. Les enfants prenaient la rue comme terrain de jeux. Au coin, un clown burlesque et un mime argenté. Des drapeaux du Québec déchainés par les forts vents, des ballons, des familles et des sourires d'enfants sur tous les visages. On n'avait pas vu pareille fête depuis plus de 10 ans. Une crème glacée à la main ou

